

Escala Crítica/Columna diaria

- *A 66 años del primer relevo partidista municipal en el país
- *A pocos días del inicio de prueba para PRD tabasqueño
- *Martínez Zapata estuvo con AMLO, ahora con Núñez

Víctor M. Sámano Labastida

NOTICIA histórica es para Tabasco lo que fue para estados como Baja California Norte hace 23 años: el cambio de un partido por otro en el gobierno. Allí, Ernesto Ruffo del PAN relevó a Oscar Baylón Chacón en 1989 para concluir el periodo de Xicoténcatl Leyva Mortera, los dos del PRI. De manera indirecta, ese primer triunfo panista se lo deben al movimiento de Cuauhtémoc Cárdenas quien en las elecciones presidenciales de 1988 derrotó al bloque priísta de Carlos Salinas en aquel territorio fronterizo.

Esta denominada “alternancia” –el reemplazo de un partido o fuerza política por otra en el gobierno- tiene una larga historia en las presidencias municipales. La primera registrada por los investigadores en el siglo pasado fue la del ayuntamiento de León, en 1946. Otro caso pionero se considera Juchitán, Oaxaca, donde en 1981 le fue reconocido el triunfo a la izquierdista Coalición Obrero, Campesino, Estudiantil del Istmo (COCEI). En 1986, en Alcozauca, Guerrero, llegó por primera vez en la historia de México un militante del Partido Comunista, Othón Salazar.

Pasaron 66 años del primer relevo partidista en un gobierno municipal, 23 años en uno estatal y 12 años de la alternancia a nivel en la Presidencia de la República, para que Tabasco viva un fenómeno similar. No ignoramos que en 1991 fue rota la hegemonía del PRI en la entidad con la instalación de los primeros concejos municipales.

MODERAR EXPECTATIVAS

EL TEMA de la alternancia, su contexto y las expectativas, convocó ayer a este columnista, así como al rector de la Universidad Olmeca, Lácides García Detjen; al ex diputado del PAN, Juan José Rodríguez Prats, y al ex rector de la UJAT, Jorge Abdó Francis, en un programa de Radio Fórmula-Tabasco, conducido por Ileana Pineda.

Nos referimos ahí, entre muchos otros aspectos, que era necesario moderar las expectativas

porque en un sexenio no se pueden cambiar estructuras e intereses entretreídos durante 83 años de hegemonía del PRI y de los partidos que le dieron origen. Por supuesto que tampoco se puede hacer tabla rasa de esas administraciones porque las hubo con aportes institucionales y acciones positivas.

Una coincidencia entre los participantes en ese foro –con matices propios de la formación política y los intereses cada uno-, fue que no se debería esperar todo del gobierno. Que tendríamos que comenzar a hablar también de un cambio profundo en la mentalidad y el quehacer de un importante segmento de la población: más exigente, más vigilante, pero también más participativa y comprometida con lo que se supone representa su voto.

En un limitado ejercicio de consulta hecho por este columnista se obtuvo que la población espera del gobierno de la alternancia: castigo a quienes hicieron mal uso de los recursos públicos, una mayor transparencia en el manejo presupuestal y reducción en el costo de la administración; un desmarque frente al viejo esquema con una verdadera alternativa en la relación pueblo-gobierno; rescate a la economía productiva, garantía de seguridad frente a las inundaciones.

Advertí, por mi parte, que la nueva administración enfrenta descalificaciones y reclamos aún antes de comenzar a gobernar. Resulta explicable en la lucha política. De ahí que no sólo deba convencer con discursos, sino sobre todo con hechos. Estamos a unos días para que esto comience; aunque también los primeros nombramientos son parte de este proceso.

LAS DESIGNACIONES

LA CIRCUNSTANCIA sin precedente en Tabasco del relevo de gobierno de una coalición encabezada por el PRI por otra dirigida por el PRD, planteó una serie de interrogantes sobre cómo se harían los ajustes en la estructura de la administración pública. Aunque se preveía que la reforma a la Ley Orgánica sucedería en enero, el nuevo gobierno decidió adelantarla al tiempo que se encaminaron las nominaciones de Fernando Valenzuela Pernas, Jorge Priego Solís y Enrique Morales Cabrera para el Poder Judicial.

Resuelto en cierto sentido la cuestión de la administración de las leyes correspondía formalizar la designación de su necesario complemento: la titularidad de Seguridad Pública. Se confirmó lo publicado en este diario y el general Audomaro Zapata Martínez asume hoy como secretario. Este militar toma las riendas de la dependencia “para garantizar que los operativos preventivos y de seguridad se mantengan sin variación alguna”.

Se pudo leer en estas páginas que “Martínez Zapata, tiene una consistente y larga carrera en el Ejército Mexicano, además de que goza de la absoluta confianza de Andrés Manuel López Obrador, de quien fue Jefe de Seguridad durante la campaña presidencial”.

No fue sorpresa la designación. Martínez Zapata se encargó de la seguridad también en la campaña de Arturo Núñez y en la etapa previa a la toma de posesión.

Si seguimos las señales respecto a los personajes que han acompañado al gobernador surgido del Movimiento Progresista, el ex candidato perredista César Raúl Ojeda Zubieta estaría despachando como futuro Secretario de Gobierno.

AL MARGEN

INTENSA es la actividad política que se prevé en estos días. El 31 de diciembre a las 10:00 horas dará inicio la ceremonia de toma de protesta del gobernador constitucional para el periodo 2013-2018. Núñez Jiménez será el cuarto mandatario tabasqueño en este siglo y el primero surgido de la oposición en 83 años. Si contamos a los gobernantes tan sólo del Siglo XX y lo que transcurre del Siglo XXI, es el número 118 incluidos los mandatarios interinos, sustitutos y a quienes repitieron en el cargo contados por periodo de mandato.

COMO PARTE de esta intensa actividad política se prevé que el 30 de diciembre sean anunciados los nombres del grupo de primer nivel que colaborarán con el nuevo gobierno en el arranque de la administración. En tanto en estos días sigue la entrega recepción en los municipios. La oficina del próximo alcalde de Tacotalpa, Alterio Ramos (PRD) nos informó que la toma de protesta del edil será el 31 de diciembre a las 15:00 horas; también nos reportan que el edil de Nacajuca, Pedro Landero (PRD), realizará el acto protocolario a las 17:00 horas del citado día.

AL DESEAR “éxito al nuevo gobernador de Tabasco”, el ex candidato del PRI Jesús Alí reconoció que Núñez “durante mucho tiempo ha sido un constructor de entendimientos y de instituciones”.

COMO habrá notado estimado lector-lectora (espero que lo haya notado), este columnista se ausentó unos días aprovechando el asueto decembrino. Acudo nuevamente a mi cita diaria con ustedes. (vmsamano@yahoo.com.mx)